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РепринтЪ: Мэр Иркутска Владимир
Якубовский: "Если вы белый и пушистый..."
10 лет назад, весной 2004 года, Бабр писал:

«Меня крайне раздражает санитарное состояние Иркутска. Мне прходится часто бывать в других
городах и с большим сожалением отмечать превращение Ирктска в мусорную свалку.Обращения к
городским властям ничего не дает. Они глухи и слепы. В городе (Иркутске) тем временем в пору
объявлять ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ САНИТАРНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ.
Борис.

Вот какой прелестный материал был обнаружен на официальном сайте города Иркутска. "РАЗГОВОР С
МЭРОМ"

Цитирую полностью. Наслаждайтесь!!

Но перед наслаждением от разговора с мэром, послушайте простой рассказ о том, что из себя представляет
реальный Иркутск.

Иркутск глазами жителя

Ограничимся городской территорией от остановки общественного транспорта поселок Энергетиков до
микрорайона Радужный. Власти здесь вообще не видно!Понятия уборка территории просто не существует, так
грязно вокруг. Не убирается территория даже около десятков киосков, магазинов и павильонов. Машины едут
и стоят повсюду. В том числе на тротуарах.

Понятия тротуар весьма условно, так как их кое- где попросту не существует. Торговля происходит на всем
пространстве. Торгуют всем и вся. Мясом, батарейками, петардами ,пивом, грибами, рыбой, наркотиками....
Свалки и пустыри повсеместно.

Так же в избытке и повсеместно представлены безобразные заборы, столбы, нелепые вывески и обьявления.
Говорить о дворах- бессмысленно, продуваемые всеми ветрами, заваленные мусором, с машинами и
гаражами стоящими там где вздумалось поставить их хозяину. Это не дворы, а полигоны бездушия.

Строительная компания "Танар"разрушила все и вся на прилегающих улицах и дворах. О боже, а что здесь
будет когда растает снег! Перед наступлением нового 2004 года у меня гостил друг из Братска. Он был
шокирован состоянием и видом Иркутска! А мне было стыдно за город и горожан. Поверьте и я и мой друг и
большинство наших общих знакомых нормальные люди, не бросающие мусор где попало, не курящие, а
следовательно не бросающие окурки и пустые пачки где попало. Да с горожанами мэру явно не повезло.

Людьми назвать многих трудно. Но!

Братск при мэре Невмержитском И. П. был таким же зачуханным как и Иркутск. С избранием мэро Братска
Петрунько А.К. в 1998 году город преобразился.

Так же было с Москвой до Лужкова, Красноярском до Пимашкова и многими другими городами до избрания в
них достойных мэров. Есть над чем задуматься!

А теперь, обещанный разговор с мэром.

РАЗГОВОР С МЭРОМ

Этот разговор с Владимиром Якубовским состоялся сразу после его возвращения из Москвы, где главе
городской администрации был вручен “Золотой рубль” – почетная награда за победу во Всероссийском
конкурсе одноименного названия в номинации “лучший город РФ по экономическим показателям финансового
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развития” в категории “столица” по Сибирскому федеральному округу. Что и предопределило начало
интервью.

- Приз впечатляет. Красивый, солидный. Сколько в нем золота, Владимир Викторович?

- Нисколько. Это символ. Вот его паспорт, вот сертификат...

- Волновались в момент вручения? Или вам уже не привыкать?

- Приятная процедура: поощрения всегда радуют. Я не скажу, что город засыпан наградами и
благодарностями, чтобы устать их получать! Каждый раз это результат колоссального труда коллектива: и
администрации, как в данном случае, и предприятий города, и тех жителей Иркутска, которые занимаются
малым и средним бизнесом. Совместный труд, который дал и увеличение дохода в бюджет, и улучшение
экономических показателей в целом по городу. Поэтому “Золотой рубль” – это заслуга не только мэра, а в
основном тех, кто трудится в экономике областного центра.

- Много ли было лауреатов “Золотого рубля”? Чтобы оценить в полной мере вес награды.

- Нет. Вообще существовало четыре номинации: в категории “столица” по каждому федеральному округу и в
категориях “лучший малый город”, “лучший средний город” и “лучший субъект РФ”. В каждой номинации
представители от семи округов России – вот и все лауреаты.

- Посетило вас чувство своей избранности в момент вручения? Вы ведь такой город собой как бы
олицетворяли!

- Я не понимаю этого слова – “избранность”. Я люблю свой город и думаю, что достойно его представляю. По
крайней мере, сегодня Иркутск известен и в России, и за рубежом. Имидж города довольно высокий. И если
заходит речь о нашей стране, тем более за границей, то его достаточно хорошо знают.

- Иркутск и там на слуху?

- Да. А это очень важно и для нынешнего, и для завтрашнего дня. И, думаю, в какой-то мере должно повлиять
на привлечение сюда инвестиций.

- Приходилось слышать противоположные мнения об Иркутске. Одни говорят, а среди них, для
конкретности, и мой сын, например, что это единственный по Сибири и Дальнему Востоку город, в
котором еще можно жить. Подразумевается стабильность тепла, света, водоснабжения. Другие —
соседи, сослуживцы, читатели — ругают Иркутск за грязь, плохие дороги. А сейчас, с учетом
сезонности, недовольства добавилось: очень скользко, невозможно ходить, люди травмируются из-за
неочищенных переходов и тротуаров. Справедливая критика?

- Я думаю, правы и те, и другие. Люди разные, и разное отношение к своему труду. Так и в жилищно-
коммунальном хозяйстве: мы же видим, что один участок дороги или тротуара вычищен, а на другом – гололед
страшный. Насчет грязи есть остроумное наблюдение, что свинство своим существованием обязано
человечеству. Только я не стал бы так общо говорить – всегда есть конкретный виновник. Почему-то вошло в
привычку бросать где попало и окурки, и пустые пачки, и бутылки, и пивную тару, даже плевать прямо под ноги
себе и прохожим! А у людей как бы мнение одно: за все в городе отвечает мэр. Это правильно, так оно и есть,
и мэр применяет жесткие требования к тем, кто не выполняет своих функций, меняет руководителей,
освобождая их от занимаемой должности. Но что и как сделал тот, кому все и везде плохо, чтобы стало
хорошо? Когда во всем виноват мэр и все уповают только на него, поневоле соглашаешься с фразой
юмориста, что одному человеку можно инкриминировать больше, чем всему остальному человечеству.

Делаем что? Какие-то новые технологии внедряем. Сейчас вот привезли новые реагенты, начали ими
посыпать тротуары. Та же улица К. Маркса, где плитка, которую нежелательно долбить, вы, наверно, обратили
внимание: тротуары чистые — эти реагенты съедают наледь. Но, называя город грязным, мы не
задумываемся, а почему не вывозится мусор? А потому что ваш сосед уже два года не платит за квартиру, за
очистку территории, за жилищно-коммунальные услуги – тепло, воду. Он будто не ведает, что от его платежа
зависит зарплата кочегара на ТЭЦ, или дежурного насосной станции на “Водоканале”, или лифтера. У нас
таких недумающих очень много. Можно легко понять того, кто написал: “Справедливо, что нужно платить,
несправедливо, что нечем”. Но самое обидное как раз, что старички со своих малых пенсий первым делом за
квартиру спешат рассчитаться, а те, у кого крутая машина и особняк под небеса, не торопятся платить, хотя
пользуются всеми видами благоустройства. Ты заплати, а тогда и адресуйся к мэру!



- Недовольны беспорядком как раз те, кто исправно вносит платежи, мне кажется.

- К сожалению, не всегда так получается, я вам скажу. Не всегда. Довольно большое число жителей подолгу
не платят. Иначе откуда бы взялись долги населения свыше 300 миллионов рублей?

- А какая динамика неуплаты за те 6 лет, что вы городскую администрацию возглавляете?

- Динамика положительная: тенденция к сокращению задолженности, но сами видите, какая большая сумма
все-таки. С другой стороны, вот вы спрашиваете про “Золотой рубль”, он стоит перед вами. Меня, например,
сильно удивило, когда я получил приглашение на вручение этого приза: даже представления не имел, что кто-
то анализирует ситуацию финансового развития экономики на территории нашей России. И вдруг побеждает
город Иркутск по Сибирскому округу! А здесь есть такие серьезные крупные города, как хотя бы Новосибирск,
Красноярск, у которых и промышленность посильнее.

Вы же знаете ситуацию в Иркутске: мы в основном получаем сегодня дополнительные доходы благодаря тому,
что предметно занимаемся развитием малого и среднего бизнеса. Ведь это ни для кого не секрет, что наши
промышленные предприятия, кроме авиазавода, находятся в очень тяжелом состоянии, и мы стараемся
оказывать им помощь, чтобы они все-таки работали. Такие примеры есть. На радиозаводе автобусы
ремонтировали, завод 403 налаживал троллейбусы, а сегодня он уже не их ремонтирует, а, как и прежде, ту
самую авиационную технику, для которой предназначен. То есть сохранили завод. Но, к сожалению, по
территориям Иркутской области ситуация самая различная, мы же прекрасно понимаем, поэтому большая
доля тех доходов, которые мы даем в консолидированный бюджет области, изымается для выплаты зарплаты
учителям, врачам и для поддержки социальных программ.

Все это в комплексе и образует серьезный недостаток средств для управления городом. В семье, если денег
мало, мы решаем: ага, сын проходит в старой шапке зиму – сначала купим дочери сапоги. А когда речь о
городе, хотим все и сразу, хотим жить в прекрасных условиях! Но само собой да еще при остром дефиците
финансов ничего ниоткуда не возникает, верно? Вы не представляете, какой труд затрачен, в том числе
мэром, чтобы сделать улицу Урицкого. А сейчас все говорят: как хорошо! А помните, какая там была
барахолка?

Я благодарен тем предприятиям и руководителям, которые откликнулись и стали помогать мэру,
администрации в благоустройстве города. Ведь первые шаги мы начинали вместе с экономической
академией, когда М.А. Винокуров, ректор БГУЭП, сделал ее фасад и появилась первая плитка в Иркутске
вокруг этого здания. И вот это стало примером для всех остальных.

Этим путем мы идем уже 3 года, а сделали одну улицу Карла Маркса, да? Сложный процесс. У города средств
нет, обращаемся к предпринимателям, они отзываются. Я еще раз им говорю, большое спасибо за это!
Налицо результаты этого труда. Если вначале мы просили-уговаривали делать фасады, то сегодня смотришь
– там, там, там появляются леса: люди сами начали обустраивать свои здания.

Не одним головой, по Далю, город стоит – один мэр ничего не в состоянии сделать. Мы можем сделать только
сообща.

- А вот если предположить, Владимир Викторович, что вместо “Золотого рубля” у вас бездонная
золотая кубышка, скажите, что вы хотели бы в первую очередь изменить в Иркутске?

- (Усмехнулся). Вы знаете, что сказал Василий Розанов? “Воображать легче, чем работать: вот происхождение
социализма – по крайней мере, ленивого русского социализма”. Это он еще в 1912 году подметил! В первую
очередь, спрашиваете? Я бы хотел обустроить все дворовые территории. Там, где человек живет, должны
стоять малые архитектурные формы, нормальные дороги и подходы благоустроенные, газоны, деревья...
Чтобы человек вышел – пожилой ли, молодой, с коляской, с ребенком – мог во дворе посидеть, поговорить,
отдохнуть, почитать газету. Там должны быть и спортивные площадки, чтобы жители могли заниматься
спортом. Мы идем этим путем. Есть такая в Иркутске программа – “Лучший двор”. Привлекаем к ней и
жильцов, чтобы вместо иждивенчества люди проявили активность и включились в благоустройство вместе с
жилищниками. Но, к сожалению, этих примеров пока мало.

Есть уже территории, где появились корты. Мы стали делать их, чтобы дети увлеклись спортом. Вы
представляете, вот 6 лет назад у нас в школах даже физкультуры не было! Из-за отсутствия спортивного
инвентаря, из-за того, что спортивные залы были разрушены. Мы за это время восстановили всю спортивную
базу школ. Всю! Мы открыли секции – каждая школа сейчас имеет массу различных кружков: хореографии,
музыкальные, художественные, спортивные, иностранного языка. И вот по простым подсчетам, теперь более



70% детей занимаются спортом. Было бы желание ребенка и родителей – возможность предоставлена. Все
бассейны школ запустили, спортзалы открыты до глубокого вечера – до 10 вечера, а также по выходным.

- Платные или бесплатные, Владимир Викторович?

- Два варианта есть. Но установлена очень невысокая плата – преподавателю. И хотя шутка порой
справедлива, что дети растут, обгоняя доходы родителей, но такая плата вполне посильна. Главное, ребенок
отвлечен с улицы, не болтается, предоставленный самому себе. А когда он занят, когда у него нет свободного
времени для безделья, то и на дурное не тянет. Я скажу, что стабилизировалась как-то и детская
преступность, ребятишек-наркоманов и токсикоманов, которые нюхали на глазах у всех, сегодня меньше
становится, хотя есть такие. Всякие дети до тех пор дети, пока их любят. Так утверждают педагоги. И они
правы. А если ребенок брошен родителями, никакой мэр, никакая администрация, никакая милиция ничего не
сделают.

- Это факт. Вы уже назвали огромный фронт работ. Но кубышка-то золотая не исчерпана...

- Второй пункт плана действий, который существует у администрации, это все-таки строительство жилья.
Квартир не имеют многие. Мы дали право приватизировать все общежития, чтобы люди могли как-то изменить
свои жизненные условия к лучшему: продать, поменять, приобрести потом другое, более комфортное жилье.
Видим свою задачу так: увеличить количество строящегося жилья и как-то стабилизировать его цену. У
коммерческих структур, которых очень много на этом рынке, цены баснословные: и 25, и 30 тыс. рублей за
квадратный метр. Управление строительства городской администрации разработало документацию, мы уже
имеем ее примерно на 100 тысяч квадратов жилья и расширяем фронт работы. Тут и количество подрядных
организаций большее, и стоимость жилья чуть-чуть выше себестоимости. Во всяком случае цена здесь в
полтора-два раза ниже, чем коммерческие предложения. Такими действиями мы привлекаем внимание
населения и приглашаем организации и предприятия заключать с УКСом договоры долевого участия по более
приемлемой цене, сбивая тем самым стоимость жилья на коммерческом рынке.

Это первое. Второе, с этой же целью мы занимаемся различными проектами зданий, закладываем в эти
конструкции более эффективные и экономичные материалы, чем тоже пытаемся сдержать инфляцию. Ведь
инфляция ежегодно как минимум 20% идет, а стоимость жилья, которое строит УКС, при этом не растет теми
же темпами благодаря принятым нами мерам. Ну и относительно ипотечного строительства: работаем с
банками по его кредитованию. Проведя конкурс, подпишем, видимо, все-таки соглашение с одним из банков,
чтобы люди могли получать в нем кредиты под какие-то минимальные ставки на длительный срок. Что
позволит, конечно же, уже по-другому заниматься строительством жилья. Вот вторая проблема, которая очень
волнует мэра. Вопросы, связанные с квартирами для молодых семей, также определены в программе,
которую мы готовим, не сбрасывая со счета и наш, иркутский, опыт МЖК, и которую будем выносить на
административный комитет и на городскую Думу.

- Иркутянам, безусловно, лестно знать о победе нашего областного центра в конкурсе “Золотого
рубля”, Владимир Викторович. Но на слуху в последнее время применительно к реформе ЖКХ Ангарск.

- Мы были в Ангарске, смотрели, изучали и сами работаем по этой очень сложной проблеме. К сожалению,
СМИ освещают там только позитив, умалчивая об отрицательных моментах. А они есть. Наш жилищный
комплекс – это почти 10 млн кв. м жилья. И такую махину перевести сразу на какие-то новые рельсы очень
непросто. Сломать – да, легче легкого, но этим мы в России сыты по горло, когда не только дома, целое
государство подверглось разрушению. Поэтому считаем нужным подходить к эксперименту осторожно и очень
акку-ратно, опираясь на тех людей в ЖКХ, которые и хотят, и знают, и могут.

Мы определили для себя в чем-то схожий с Ангарском, но несколько другой подход. Это заказ – по аналогии
со строительной, скажем, организацией, которая принимает заказ, строит здание и по факту выполненных
работ получает деньги. И здесь должен быть такой же подход, стимулирующий качественное обслуживание
жилого фонда. Эксперимент начнем в Иркутске с будущего года локально, в двух-трех жилищных
управлениях. Посмотрим, как этот процесс пойдет. А в дальнейшем распространим в целом на город.

- Какой бы вы сейчас предпочли период жизни, будь у вас возможность выбора, Владимир
Викторович: нынешний или студенческий?

- Помнится, Георгий Свиридов назвал жизнь короткой, ослепительной вспышкой света. Каждый человек
проживает свою жизнь так, как он ее себе определил сам. И возвращаться в прошедшее... Я, по крайней мере,
таких людей не встречал. Мы живем сегодня, в этих реалиях, и делаем то, что можем. А то, что прошло и



вспоминается с радостью или с печалью, оно с нами остается всю жизнь. Студенческая пора прекрасна, я
думаю, все, кто окончил институт, вспоминают эти годы как самые светлые и беззаботные, несмотря на
громадный объем работы во время учебы и сдачи экзаменов. Но это была молодая жизнь, и стройотряды, и
дискотеки, и все что угодно!

- И те, кто вас мучил зачетами, экзаменами...

- А они и тогда не вызывали отрицательных эмоций, потому что мы сдавали все с первого раза! (Смеется).

- Отличником были?

- Отличником я не был, но учился нормально, и благодарность осталась в душе на всю жизнь.

- Отцом города, последний вопрос, себя ощущаете?

- Что такое отец города? Вот расшифруйте мне это.

- Я думаю, это человек, который на каждом шагу переживает за то, что не так: “Ведь я ж за это
отвечаю!” За любую мелочь даже.

- Вот так – ощущаю. Все воспринимаю очень болезненно. Не с точки зрения хвори организма, конечно, а
болею душой. Но боль не пересказывается... По крайней мере, делаю все для того, чтобы изменить
состояние, в котором находится город. Если вернуться на те же 5–6 лет назад, мы вспомним решетчатые
киоски по всем улицам, ямы в городе на каждом перекрестке, грязные ободранные фасады... Все познается в
сравнении. Изменилось много, а хочется еще лучше. Забывается, что было даже два–три года назад:
подавайте сразу, чтобы красиво стало везде!

- Просто хорошее всегда кажется нормальным.<.b>

- Да, к хорошему привыкаешь быстро!

Вера Филиппова"

Какой тонкой души человек наш мэр! Как он начитан! Интеллигент право слова.

Нет ни одной фразы или слова за которое я не подписался бы лично.

Одна беда! Ложь это!

Не стало в Иркутске за время правления в Иркутске Якубовского и Говорина лучше! Выйдите на улицы
города и убедитесь во всем сами!»
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